

“ que les puissants, les nobles et les seigneurs  
“ confiaient l'histoire secrète de leur vie. C'était  
“ de la bouche d'un Jésuite que les jeunes gens des  
“ classes hautes et moyennes apprenaient les  
“ premiers rudiments des études jusqu'à la rhétorique  
“ et la philosophie. La littérature et la science,  
“ compagnes jusque-là de l'incrédulité et de l'hérésie,  
“ se montrèrent les alliées de la foi orthodoxe.  
“ Devenue reine du sud de l'Europe, la société de  
“ Jésus, victorieuse, se prépara à d'autres conquêtes.  
“ S'inquiétant peu des océans et des déserts, de la  
“ faim, de la peste, des espions et des lois pénales,  
“ des prisons et des tourments, des gibets et des  
“ haches, les Jésuites apparurent sous toutes les  
“ formes, dans tous les pays : on les vit à la cour  
“ hostile de Suède, dans les vieux châteaux du  
“ Chester, au milieu des campagnes du Connaught ;  
“ ils disputaient, instruisaient, consolaient, attiraient  
“ à eux les cœurs de la jeunesse, remuaient le  
“ courage des timides, et portaient le crucifix aux  
“ lèvres des agonisants ”.

Ajoutons à cet éloge impartial les belles pages  
échappées de la plume de Bancroft, l'habile historien  
des colonies anglaises, et celles de Parkman, et nous  
pourrons nous dispenser de feuilleter les ouvrages